III Encuentro Internacional de Agendas Subnacionales de Trabajo Decente

Rosario, Argentina, 28 y 29 de noviembre de 2013

Informe

Este informe es una breve relatoría del III Encuentro Internacional de Agendas Subnacionales de Trabajo Decente.

1. Antecedentes

A partir del año 2007, han sido construidas en los países de América del Sur más de diez Agendas Subnacionales de Trabajo Decente. Estas agendas, a través de procesos de diálogo social tripartitos, articulan una serie de acuerdos, políticas y programas para mejorar el acceso al empleo y promover el trabajo decente en sus diversas dimensiones.

A la fecha, Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay cuentan con Agendas de Trabajo Decente en uno o más territorios, cubriendo en total unos 60 millones de personas. Las diferentes propuestas acordadas tripartitamente han logrado mejoras sustanciales en áreas tan importantes como el empleo juvenil, la disminución de la informalidad, la igualdad de oportunidades en términos de género y raza/étnica y la prevención y erradicación de formas inaceptables de trabajo como el trabajo infantil y forzoso.

En el año 2013 se creó a nivel de América del Sur la Red de Agendas Subnacionales de Trabajo Decente. Esta iniciativa ha servido para compartir experiencias y para acordar acciones conjuntas entre Agendas Subnacionales de Trabajo Decente, ya sea del mismo país o entre países. En el marco de la Red, los impulsores de las Agendas se han reunido en varias ocasiones para compartir sus experiencias y definir una agenda en conjunto. El primer encuentro se celebró en Junio de 2012 en Talca, Chile, seguido por un segundo encuentro internacional en Salvador (Brasil) en agosto de 2013.

2. Organización

El Tercer Encuentro Internacional de Agendas Subnacionales de Trabajo Decente fue organizado por el Gobierno de Santa Fe a través del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, con el apoyo técnico de la Organización Internacional del Trabajo. El encuentro se celebró en Rosario, Argentina, los días 28 y 29 de noviembre de 2013 en el Hotel Ariston (28 de noviembre) y en el Hotel Presidente (29 de noviembre).

3. Objetivos

El propósito del encuentro fue facilitar el intercambio de experiencias entre las agendas subnacionales de trabajo decente, generar espacios de colaboración entre ellas y promover la articulación de una red para el Cono Sur de América Latina.

4. Participantes

Participaron en el encuentro:

- Ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social de la Nación, y funcionarios del Ministerio que se desempeñan en la Provincia de Santa Fe;
- Actores tripartitos impulsores de las Agendas Subnacionales de Trabajo Decente de la Provincia de Santa Fe (Argentina), de los estados brasileños de Bahía, Mato Grosso y Pernambuco (Brasil), de la ciudad de São Paulo (Brasil), de la Región del Maule (Chile), del Departamento de Maldonado (Uruguay) y del Departamento Central (Paraguay);
- Representantes del Gobierno, de los empleadores y trabajadores de la Provincia de Santa Fe;
- Funcionarios de la OIT de las oficinas para el Cono Sur de América Latina y para Argentina.

Para ver un listado completo de participantes, véase anexo 2.

5. Programa

Véase anexo 1 para el programa del encuentro.

6. Mesa de apertura

En la mesa de apertura participaron Antonio Bonfatti, Gobernador de la Provincia de Santa Fe, el Ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social, Carlos Tomada, el Ministro de Trabajo y Seguridad Social de la Provincia de Santa Fe, Julio César Genesini y el Director de la Oficina de la OIT para Argentina, Marcelo Castro Fox.

El encuentro fue inaugurado por el Ministro de Trabajo y Seguridad Social de la Provincia de Santa Fe, Julio César Genesini, quien dio la bienvenida a los participantes y enfatizó la importancia del trabajo decente y de la justicia social.

El Director de la Oficina de la OIT para Argentina, Marcelo Castro Fox, señaló la importancia de la disminución de la tasa de informalidad y de la prevención y erradicación de formas inaceptables de trabajo como el trabajo infantil y el trabajo forzoso. El Director en su discurso hizo mención al protagonismo de Argentina en el Consejo de Administración de la OIT.

El Ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social de la República de Argentina, Carlos Tomada, recordó que Argentina en el año 2003 había sido el primer país en Latinoamérica en firmar una agenda de trabajo decente. Asimismo fue el primer país en incluir el concepto de trabajo decente en

las políticas públicas por medio de la Ley del Ordenamiento del Régimen Laboral de marzo de 2004. El Ministro hizo una breve reseña de las políticas y programas más destacables durante el periodo 2003-2013, con énfasis sobre las políticas de formalización, la erradicación del trabajo infantil, el salario mínimo, la protección social, la seguridad y salud en el trabajo y la capacitación. El titular de la cartera laboral destacó los importantes avances en la Provincia de Santa Fe y reafirmó su compromiso de continuar avanzando en la búsqueda de la ampliación del trabajo decente.

El Gobernador de la Provincia de Santa Fe, Antonio Bonfatti, mencionó la firma en 2008 del convenio entre la Provincia de Santa Fe y la OIT para la instalación de la Agenda de Trabajo Decente, un año después de la creación del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social en la Provincia. Entre los resultados más importantes resaltó la Ley de Seguridad y Salud en el Trabajo, la creación de los comités paritarios, el incremento en la inspección de trabajo y los programas de empleo juvenil. El Gobernador puntualizó que Santa Fe es, hasta el momento, la única provincia en el país que construyó e implementó una Agenda de Trabajo Decente, tiene un índice de empleo no registrado del 32,5 por ciento, un par de puntos por debajo de la media nacional. También destacó la importancia de la mesa de diálogo permanente entre la cartera nacional y provincial que permite resolver la mayoría de los conflictos.

7. Panel "Experiencias de articulación de las Agendas Subnacionales de Trabajo Decente"

En el panel, que fue facilitado por Guillermo Miranda, Director Adjunto de la OIT para América Latina, participaron:

- Patricia Lima, Asesora Especial de la Secretaría de Trabajo, Empleo, Ingresos y Deporte del Gobierno Estadual de Bahía (Brasil),
- Ailton Araujo, Director de la Central de Trabajadores de Brasil, Sección Bahía (Brasil),
- Vanessa Rosin, Presidenta del Consejo Estadual de Trabajo y Secretaria Adjunta de Trabajo y Empleo del Gobierno Estadual de Mato Grosso (Brasil),
- Nilza Rosa Pereira, Representante de la Federación de Comercio del Estado de Mato Grosso (Brasil)
- Nora Ramírez, Secretaria de Trabajo y Seguridad Social, Provincia de Santa Fe (Argentina)
- Walter Mario Andreozzi, Dirigente de la Federación Industrial de Santa Fe (Argentina)
- Alberto Cejas, Secretario General de la CGT, Provincia de Santa Fe (Argentina)
- Soraya Apablaza, Presidenta de la CUT Provincia de Talca (Chile),
- José Rodriguez, Asesor del Gobernador del Departamento Central (Paraguay),
- César Isasi, Dirigente de la CUT-A (Paraguay),
- Silvia Pérez, primer suplente del Intendente de Maldonado (Uruguay),
- Rossana González, Coordinadora PIT/CNT Maldonado (Uruguay),
- Alberto Zeida, Miembro del Directorio de la Cámara Empresarial de Maldonado (Uruguay).

Guillermo Miranda, Director Adjunto de la OIT para América Latina, enfatizó la importancia de las Agendas Subnacionales de Trabajo Decente en un mundo globalizado: "a mayor globalización, mayor

necesidad de trabajar a nivel local". El Director recordó que las Agendas se diseñan e implementan en un contexto latinoamericano que se caracteriza por crecimiento y un aumento en la tasa de empleo por un lado, pero por una persistente desigualdad por el otro. El hecho que la desigualdad se consolida en el mercado laboral, y que solo puede ser reducida a través del empleo de calidad, hace que la OIT conceda mucha importancia a la construcción e implementación de agendas consensuadas entre los actores tripartitos a nivel local.

Nora Ramírez, Secretaria de Trabajo y Seguridad Social de la Provincia de Santa Fe (Argentina) afirmó que la Agenda de Trabajo Decente es el eje principal de las políticas laborales en la Provincia, ya que ha permitido tener los consensos necesarios para avanzar hacia el trabajo decente. La Agenda fomentó el diálogo social y permitió que los actores se preocuparan por la calidad del empleo. La Secretaria presentó los ejes temáticos de la Agenda de Trabajo Decente, así como sus logros más importantes, entre los cuales se destacan los importantes avances en la inspección y la seguridad y salud en el trabajo.

Walter Mario Andreozzi de la Federación Industrial de Santa Fe (Argentina) complementó lo presentado por la Secretaria de Trabajo y Seguridad Social, enfatizando que la Federación ha sido parte de la construcción de la Agenda de Trabajo Decente desde el principio. La Federación juega un rol importante en promover la agenda hacia sus afiliados, que son los actores principales para introducir las políticas a nivel de las empresas. El señor Andreozzi atribuye a la Agenda el cambio positivo que se ha generado en la manera de enfrentar conflictos y reafirma el compromiso de la Federación con la Agenda.

Alberto Cejas, Secretario General de la CGT en la Provincia de Santa Fe (Argentina) mencionó los importantes logros de la Agenda de Trabajo Decente en la Provincia de Santa Fe en términos de seguridad y salud en el trabajo así como en el fortalecimiento de los sindicatos. La CGT participó en todas las comisiones constituidas en el marco de la Agenda.

Patricia Lima, Asesora Especial de la Secretaría de Trabajo, Empleo, Ingresos y Deporte del Gobierno Estadual de Bahía (Brasil) hizo una breve reseña de los orígenes y los ejes prioritarios de la Agenda de Trabajo Decente del Estado de Bahía. La Agenda cuenta con un Comité Gestor que reúne a 28 instituciones y comisiones temáticas en las cuales participan profesionales, academicos y representantes del área. El Colegio de Abogados de Brasil juega un rol importante en la implementación de la Agenda. En términos de financiación, la señora Lima señaló que la Agenda figura en el presupuesto del plan plurianual y además se beneficia de los fondos del FUNTRAD. En el año 2011 se hizo en el Estado un gran esfuerzo de sistematización de información laboral.

Vanessa Rosin, Presidenta del Consejo Estadual de Trabajo y Secretaria Adjunta de Trabajo y Empleo del Gobierno Estadual de Mato Grosso (Brasil), habló sobre los proyectos de calificación profesional en curso en Mato Grosso en el marco de la Agenda de Trabajo Decente. En cooperación con el Secretariado de la Copa Mundial 2014, el Secretariado de Trabajo implementa proyectos de capacitación, certificación e integración de trabajadores en el mercado laboral, aprovechando las oportunidades de empleo que genera la copa.

Soraya Apablaza, Presidenta de la CUT Provincia de Talca (Chile), presentó los ejes prioritarios y avances en la construcción de la Agenda de Fomento y Calidad del Empleo en la Región del Maule, enfatizando que los resultados de estas iniciativas dependen en gran medida del empeño del Gobierno. La Agenda ha tenido como impacto positivo que poco a poco las personas se atreven a plantear temas que antes no fueron conversados. Existe ahora en la Región del Maule la necesidad de evaluar la agenda e iniciar la segunda fase de implementación.

Silvia Pérez, primer suplente del Intendente de Maldonado (Uruguay), hizo una breve presentación sobre las características del Departamento de Maldonado, mencionando la importancia de los sectores de turismo y construcción en el territorio. La importancia que concede el Gobierno a los temas de desarrollo local y descentralización generan un contexto favorable para la construcción de la Agenda de Fomento y Calidad del Empleo. Entre mayo y noviembre de 2013, los actores tripartitos del departamento validaron los documentos de diagnóstico, crearon las comisiones, acordaron la propuesta y establecieron el Comité Gestor. Rossana González, Coordinadora de la PIT/CNT Maldonado (Uruguay) y Alberto Zeida, Miembro del Directorio de la Cámara Empresarial de Maldonado (Uruguay) complementaron la presentación de la señora Pérez, enfatizando el trabajo tripartito que se ha realizado y recalcando la importancia de los esfuerzos en el ámbito de capacitación y certificación.

José Rodriguez, Asesor del Gobernador del Departamento Central (Paraguay), subrayó la importancia del apoyo de la OIT al Gobierno de Paraguay durante los últimos años, que culminó en la aprobación por parte del Senado de la creación de un Ministerio de Trabajo. El señor Rodriguez describió los avances en la construcción de la Agenda de Trabajo Decente en el Departamento Central, haciendo hincapié en el seminario que se realizó en noviembre de 2013, durante el cual se presentaron los documentos de diagnóstico y se instalaron las comisiones tripartitas que trabajarán durante los próximos meses en el diseño de propuestas en las distintas áreas de la Agenda. El señor César Isasi, Dirigente de la CUT-A (Paraguay), recalcó la importancia de la Agenda para los trabajadores en el Departamento Central y manifestó el compromiso de la CUT-A con esta iniciativa.

8. Panel 1 "Instancias de diálogo en materia de la salud y seguridad en el trabajo a nivel provincial/ estadual"

El primer panel sobre instancias de diálogo en materia de la salud y seguridad en el trabajo a nivel provincial/estadual, fue facilitado por Carmen Bueno, Especialista de la OIT en Seguridad y Salud en el Trabajo.

En el panel, el señor Ailton Araujo, Director de la Central de Trabajadores de Brasil, Sección Bahía (Brasil), presentó los desafíos que había en Bahía en materia de articulación entre las diferentes instancias y el importante paso hacia adelante que había significado la constitución de una mesa de articulación en esta materia.

Nora Ramírez, Secretaria de Trabajo y Seguridad Social de la Provincia de Santa Fe (Argentina), Oscar Baronio, Director de Seguridad y Salud Laboral del Ministerio de Trabajo de Santa Fe (Argentina), Alejandro Rodas, Técnico Asesor en Higiene y Seguridad en el Trabajo de la Unión Obrera de la Construcción de la República Argentina (UOCRA), Sección Rosario (Argentina) y Ricardo Grione de la Asociación Empresarios de la Desarrollos Inmobiliarios de Vivienda la ٧ Provincia de Santa Fe (Argentina) presentaron los avances logrados en el marco de la Comisión Tripartita para el Trabajo Decente en la Construcción. Entre ellos enfatizaron los controles ejecutados tripartitamente, la instalación de comités mixtos en las empresas con más de 50 trabajadores y delegados en las empresas de 10-50 trabajadores. Durante los últimos años se ha producido un descenso importante en los índices de accidentabilidad en la Provincia.

Soraya Apablaza, Presidenta de la CUT Provincia de Talca (Chile), presentó las propuestas acordadas tripartitamente en la Región del Maule, que intentan abordar una serie de debilidades en el ámbito de seguridad y salud en el trabajo, entre las cuales se encuentran la reducida capacidad de los organismos fiscalizadores, la poca efectividad de los reglamentos internos en las empresas y de los comités paritarios, la poca vigilancia en materia de salud y enfermedades profesionales y la tendencia del sistema de las mutuales de seguridad en servir a los intereses de las empresas más que a los de los trabajadores.

Nilza Rosa Pereira, Representante de la Federación de Comercio del Estado de Mato Grosso (Brasil) señaló el importante papel que juegan los jueces de trabajo y el foro de diálogo cuatripartito dentro del Tribunal de Trabajo en materia de seguridad y salud en el trabajo en el Estado de Mato Grosso. Manuela Hermes de Lima, Jueza de Trabajo en el Tribunal de la quinta región (Brasil) enfatizó el rol de los jueces en el "Trabajo Seguro".

9. Panel 2 "La articulación de los servicios de empleo y de formación para la inclusión social. El rol de los actores sociales"

El segundo panel sobre la articulación de los servicios de empleo y de formación para la inclusión social y el rol de los actores sociales, fue facilitado por Luis Casanova, Funcionario Técnico de Apoyo al Programa de Trabajo Decente de la OIT en Argentina.

Silvia Pérez, primer suplente del Intendente de Maldonado (Uruguay), mencionó la importancia, en el marco de la Agenda de Fomento y Calidad del Empleo en el territorio, de fortalecer las oficinas territoriales de empleo y los programas de capacitación laboral para los jóvenes, puntualizando que existe mucha oferta en la capacitación laboral que no necesariamente se conoce. El Departamento enfrenta un desafío importante en "desestacionalizar" el empleo. Alberto Zeida, Miembro del Directorio de la Camara Empresarial de Maldonado (Uruguay), destacó la simplificación de los trámites para que los jóvenes trabajen durante la estación como un avance importante para el Departamento.

Eleonora Escagliotti, Secretaria de la Producción de la Municipalidad de Rosario (Argentina), presentó la experiencia de unificación y articulación de las políticas de empleo y capacitación implementadas por la Municipalidad de Rosario. Ricardo Diab, Presidente de la Asociación Empresaria de Rosario (Argentina), Matías Layús de la Asociación Bancaria Seccional Rosario (Argentina) y Ana Castro, Directora de Empleo de la Provincia de Santa Fe (Argentina) presentaron varias herramientas para la generación de empleo, la inclusión y el empleo juvenil ejecutadas en la Provincia.

Vanessa Rosin, Presidenta del Consejo Estadual de Trabajo y Secretaria Adjunta de Trabajo y Empleo del Gobierno Estadual de Mato Grosso (Brasil) mencionó la creación de una red asistencial para la articulación de las acciones dirigidas a las familias vulnerables en Mato Grosso. Describió los avances en Mato Grosso en la implementación de los programas del Sistema Nacional de Empleo, entre ellos el Programa Nacional de Aprendizaje y Capacitación Técnica, el Plan Joven y el Plan Joven de Bolsa Familia.

Robson Thomaz, Responsable de la Agenda Municipal de Trabajo Decente en la Alcaldía de São Paulo (Brasil), puso de relieve la importancia de la descentralización de los servicios de empleo y capacitación, haciendo referencia a los resultados de dichos procesos en el Municipio de São Paulo. El señor Thomaz hizo hincapié en la necesidad de mapear las necesidades del mercado laboral y las competencias de la mano de obra y la importancia de involucrar a los empleadores y trabajadores en el diseño de los programas.

10. Panel 3 "Alianzas público-privadas en el territorio para la prevención y erradicación del trabajo infantil"

El panel sobre alianzas público-privadas en el territorio para la prevención y erradicación del trabajo infantil fue facilitado por Gustavo Ponce, Punto Focal en Trabajo Infantil en la Oficina de la OIT en Argentina.

Juan Cruz Giménez, Director Provincial de Trabajo Decente Santa Fe (Argentina), Elsa Zorrilla de la Red Moverse de Randstad Argentina y Darío La Cuadra de la Unión Argentina de Trabajadores Rurales y Estibadores presentaron los resultados de la Comisión Provincial de Prevención y Erradicación del Trabajo Infantil y los avances en la instalación de Centros de Cuidado Infantil en la Provincia. Ellos señalaron la importancia de la articulación pública-privada y de la educación en esta materia.

Patricia Lima, Asesora Especial de la Secretaría de Trabajo, Empleo, Ingresos y Deporte del Gobierno Estadual de Bahía (Brasil) señaló la importancia de la articulación entre las distintas instituciones en la prevención y erradicación del trabajo infantil y describió el trabajo de los Caravanes de Erradicación del Trabajo Infantil, el programa de sensibilización en los colegios y la cooperación con los tribunales como algunos de los avances importantes en esta materia en el Estado.

10. Panel 4 "Igualdad de trato y oportunidades (poblaciones originarias, personas con discapacidad, jóvenes y género)"

El panel sobre igualdad de trato y oportunidades fue facilitado por Linda Deelen, Especialista en Pequeña Empresa y Desarrollo Local de la OIT.

Silvia Pérez, primer suplente del Intendente de Maldonado (Uruguay), presentó algunos avances que se han materializado en el Departamento, entre ellos la implementación de un programa público-privado de generación de empleo para personas con discapacidad en supermercados y la definición de una cuota para la contratación de personas con discapacidad. En materia de igualdad de género hizo referencia a la capacitación y organización de trabajadoras de casas particulares así como a iniciativas en materia de violencia doméstica y mujeres rurales. Rossana González, Coordinadora PIT/CNT Maldonado (Uruguay), enfatizó la importancia que tiene la igualdad de género para la PIT/CNT.

En representación del Gobierno de Santa Fe (Argentina), Fernando Semiryi, psicólogo y Coordinador de la Panadería Furman, presentó la experiencia de esta panaderia en la contratatación de exreclusos, como primer paso para su reintegración en la sociedad y el mercado laboral. Julio Garibaldi, Director Provincial de Políticas de Juventud Santa Fe (Argentina) presentó el Programa Raíces, basado en una mirada integral de arraigo, inclusión y cooperación para jóvenes. Víctor Flores, Presidente Comunal de Helvecia (Argentina), describió la experiencia de proyectos de vivienda para familias de pueblos originarios, que incorporan también un apoyo por parte del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social en temas de capacitación y empleo.

Robson Thomaz, Responsable de la Agenda Municipal de Trabajo Decente en la Alcaldía de São Paulo (Brasil) señaló la presencia en la Alcaldía de São Paulo de secretarías especializadas en temas de género y discapacidad y recordó la necesidad de un cambio de cultura de la sociedad en estas materias.

Patricia Lima, Asesora Especial de la Secretaría de Trabajo, Empleo, Ingresos y Deporte del Gobierno Estadual de Bahía (Brasil) presentó algunas de las políticas en el Estado de Bahía en relación al trabajo doméstico, las personas con discapacidad y la población afrodescendiente, así como los importantes desafíos que el Estado enfrenta en estos ámbitos.

11. Firma del protocolo

Los representantes tripartitos de las Agendas Subnacionales de Trabajo Decente firmaron el protocolo de intenciones para la creación de una Red Latinoamericana de Agendas Subnacionales de Trabajo Decente.

Para el texto del protocolo, véase el anexo 3.

12. Visita a terreno

Durante el encuentro se realizó una visita a terreno que incluyó visitas a dos a viveros manejados por trabajadores discapacitados y una visita dirigida a un centro de cuidados infantiles de los desarrollados para erradicar el trabajo infantil doméstico y facilitar la asistencia de los niños a la escuela.

13. Cierre

En la ceremonia de cierre del seminario participaron Guillermo Miranda, Director Adjunto de la OIT para América Latina y Julio César Genesini, Ministro de Trabajo y Seguridad Social de la Provincia de Santa Fe. El Ministro y el Director reiteraron la importancia de las Agendas subnacionales para el Trabajo Decente en fortalecer los proceso de diálogo social y lograr mejoras en el acceso al empleo y la calidad del trabajo, enfatizando la necesidad de colaboración entre las Agendas y confirmando su compromiso de apoyar a la red.

ANEXO I

III Encuentro Internacional de Agendas Subnacionales de Trabajo Decente

Agenda

Primera jornada (abierta) – Jueves 28 de noviembre

09h00 Acreditaciones

09h30 Panel de Apertura

Firma del Memorándum de Entendimiento entre el Gobierno de la Provincia de Santa Fe y la Oficina de País de la OIT para la Argentina para la implementación de una nueva Agenda Provincial de Trabajo Decente

- Antonio Bonfatti, Gobernador de la Provincia de Santa Fe
- Julio Genesini, Ministro de Trabajo de la Provincia de Santa Fe
- Carlos Tomada, Ministro de Trabajo, Empleo y Seguridad Social de la Nación
- Marcelo Castro Fox, Director de la Oficina de País de la OIT para la Argentina

11h00 Pausa

11h15 Experiencias de articulación de las Agendas Subnacionales de Trabajo Decente con la agenda provincial/estadual de desarrollo y las políticas sociolaborales (presentaciones tripartitas)

- Experiencia de la Provincia de Santa Fe, Argentina
- Experiencia del Estado de Bahía, Brasil
- Experiencia del Estado de Mato Grosso, Brasil
- Experiencia de la Región del Maule, Chile
- Experiencia del Departamento Central, Paraguay
- Experiencia de Maldonado, Uruguay

Modera: Guillermo Miranda, Director Regional Adjunto de la OIT para la Coordinación de Políticas y Programas

13h15 Cierre de la jornada abierta

- Julio Genesini, Ministro de Trabajo de la Provincia de Santa Fe
- Marcelo Castro Fox, Director de la Oficina de País de la OIT para la Argentina

13h30 Almuerzo

15h00 Visita de campo

Segunda jornada (cerrada) – Viernes 29 de noviembre

09h00 Acreditaciones

09h30 Panel 1: Instancias de diálogo social en materia de la salud y seguridad en el trabajo a nivel provincial/estadual

Diálogo y debate

Estado de Bahía, Provincia de Santa Fe y Región del Maule

Modera: Carmen Bueno, Especialista de la OIT en Seguridad y Salud en el Trabajo

10h45 Pausa

11h00 Panel 2: La articulación de los servicios de empleo y de formación para la inclusión social. El rol de los actores locales

Diálogo y debate

Departamento de Maldonado, Provincia de Santa Fe y Estado de Mato Grosso

Modera: Luis Casanova, Funcionario Técnico en la Oficina de la OIT en Argentina

12h15 Almuerzo

13h30 Panel 3: Alianzas público-privadas en el territorio para la prevención y erradicación del trabajo infantil

Diálogo y debate

Provincia de Santa Fe, Estado de Mato Grosso y Estado de Bahía

Modera: Gustavo Ponce, Punto Focal en Trabajo Infantil en la Oficina de la OIT en Argentina

14h45 Pausa

15h00 Panel 4: Igualdad de trato y oportunidades (poblaciones originarias, personas con discapacidad, jóvenes y género)

Diálogo y debate

Región del Maule, Departamento de Maldonado y Estado de Bahía

Modera: Linda Deelen, Especialista en Pequeña Empresa y Desarrollo Local de la OIT

16h15 Constitución de la Red de Agendas Subnacionales de Trabajo Decente

16h30 Palabras de cierre

- Julio Genesini, Ministro de Trabajo de la Provincia de Santa Fe
- Guillermo Miranda, Director Regional Adjunto de la OIT para la Coordinación de Políticas y Programas

Anexo II

III Encuentro Internacional de Agendas Subnacionales de Trabajo Decente

Rosario, Argentina, 28 y 29 de noviembre de 2013

Listado de participantes

Participantes Extranjeros

Apellido	Nombre	Organización	País
Rosin	Vanessa	Secretária Adjunta de Trabalho e Emprego do Governo Estadual Mato Grosso	Brasil
Pereira	Nilza Rosa	Federação do Comércio (FECOMÉRCIO) do Estado de Mato Grosso	Brasil
Lima	Patricia	Secretária do Trabalho, Emprego, Renda e Esporte (SETRE), Estado de Bahia	Brasil
Araújo	Ailton	Central dos Trabalhadores e Trabalhadoras do Brasil (CTB), Estado de Bahia	Brasil
Hermes de Lima	Manuela	Tribunal Regional do Trabalho (TRT) - 5ª Região, Bahia	Brasil
Dias Rocha	Ana Cláudia	Secretária de Trabalho, Qualificação e Empreendedorismo, Pernambuco	Brasil
Mendes de Oliveira	Paulo José	Superintendência Regional do Trabalho e Emprego, MTE, Pernambuco	Brasil
Thomaz	Robson	Prefeitura de São Paulo	Brasil
Apablaza Basoalto	Soraya	Central Unitaria de Trabajadores (CUT), Provincial Talca, Región del Maule	Chile
Rodríguez	José	Asesor Gobenación, Departamento Central	Paraguay
Isasi	César	Central Unitaria de Trabajadores Auténtica (CUT-A), Departamento Central	Paraguay
González	Rossana	Plenario Intersindical de Trabajadores (PIT), Departamento de Maldonado	Uruguay
Zeida	Alberto	Cámara Empresarial Maldonado	Uruguay
Pérez Plada	Silvia	Sub Dirección General Integración y Desarrollo Social, Intendencia Maldonado	Uruguay
Dias Rocha	Ana Cláudia	Secretaría de Trabajo, Calificación de Emprendimiento, Pernambuco	Brasil

Participantes Argentinos

Apellido	Nombre	Organización	
Fenefro	Martín Ernesto	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Marchionatti	María Soledad	CTA - AMSAFE	Argentina
Paez	María Cristina	CTA - AMSAFE	Argentina
Scivetti Arce	María José	San Luis - Programa Relaciones Laborales	Argentina
Quiñones	Manuela	Municip. De Rosario - Secretaría de Producción	Argentina
Estrello	Gabriela	Dir. Gral. Empleo - Produce MR	Argentina
Favarelo	María Paula	Secretaría de Producción	Argentina
Layús	Matías Alejandro	Asociación Bancaria	Argentina
Gomez	Aldo Marcelo	Sub. Seg. Social	Argentina
La Cuadra	César Darío	UATRE	Argentina
Pradé	Paola	UATRE	Argentina
Chicatur	Lucía	Ministerio de Trabajo Prov. Bs. As.	Argentina
Zurita	Magdalena	Ministerio de Trabajo Prov. Bs. As.	Argentina
Martínez	Diego	AE Rosario	Argentina
Diab	Ricardo	Asoc. Empresarios Rosario	Argentina
González	Rossana	PIT CNT	Argentina
Rey	Victoria	MTEySS	Argentina
Varchuk	Luis	MTEySS	Argentina
Nux	Alfredo M.	Asociación Bancaria	Argentina
Calvo	Hugo Horacio	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Montenegro	Carlos María	MTEySS	Argentina
Goncesat	Nidia	MTEySS	Argentina
Gimenez	Juan Cruz	MTEySS	Argentina
Bouvier	Omar	MTEySS	Argentina
Baronio	Oscar	DPSyST	Argentina

Rodas	Alejandro	UOCRA Secc. Rosario	Argentina
Castro	Ana	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Marchionatti	Fernando	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Botta	Néstor Adolfo	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Genesini	Julio	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Visinskis	Mariana	MTEySS	Argentina
Blando	Vanesa Soledad	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Ubillus	Andrea Alejandra	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Baschiera	Nicolás	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Isasi	César	SITRACISA - CUT A	Argentina
Martínez	Andrea	MTEySS (DRR)	Argentina
Belluccio	María Antonia	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Rodríguez Fernandez	José	Gobernación de Central	Argentina
Rodriguez	Juan Antonio	OTR	Argentina
Cellerino	Gabriel	MTEySS	Argentina
Delgado	Oscar	Cámara Diputados Provincia	Argentina
Martino	Oscar A.	Cámara Diputados Provincia	Argentina
Moscato	Francisco	Vicegobernación Santa Fe	Argentina
Adell	Guillermo	SADOP	Argentina
Ciarniello	Elisa	Municipalidad Arroyo Seco	Argentina
Vegas	Manuel	MTEySS	Argentina
Fernández	María de los Ángeles	Sindicato de Prensa de Rosario	Argentina
Rosía	Martín		Argentina
Safa	María Teresa	Superintendencia de Riesgos del Trabajo	Argentina
Martino	Patricia	Diario La Capital	Argentina
Qui	Eduardo	Municipalidad de Rosario	Argentina
Andreozzi	Walter	FISFE	Argentina

Argentina

SUTCAPRA

Alarcón

Silvio

Ricardo Brunet **MTEySS** Argentina Gallina Sergio Omar **SUTCAPRA** Argentina Argentina Canclini Luis Radio Fisherton Sindicato de Dragado y Balizamiento Arrieta Edgardo Daniel Argentina Chicatur Lucía Ministerio de Trabajo Prov. Bs. As. Argentina Abdala María José MTEySS Rosario Argentina Coop. De Trabajo 7 de Mayo Fraure Diego Argentina Coop. De Trabajo 7 de Mayo Pavan Fabricio Argentina Ministerio de Gob y Ref del Estado María Rosa Argentina Aguirre Parolo J. Martín **FETRA** Argentina Comisión Laboral Consejo Ciencias Económicas Argentina Fernandez Matías R. **FETRA** Santángelo Milton Argentina Cabrera Andrés **MTEvSS** Argentina José Rubén Consulado de Lituania Argentina Repsys Pavá Laura Ministerio de Trabajo de Santa Fe Argentina Luján Velasco Víctor Ezequiel Sindicato de Empleados y Obreros del Jockey club de Rosario Argentina Zapata Silvina **MTEySS** Argentina Federico Cattaneo **MTEySS** Argentina Caja de Jubilaciones y Pensiones Sosa María Elena Argentina Asociación Bancaria Masetti Oscar Argentina Cena Carlos Asociación Bancaria Argentina Peña Carlos Leonardo Sindicatura Gral. De la Provincia Argentina Jessé Martiniano Dir. Pcial. Autoseguro Riesgos del Trabajo Argentina Caja de Jubilaciones Berzero Alicia Argentina Litvak Gastón Ezeguiel UNR - Facultad de Ciencias Económicas Argentina

Sindicato de Prensa de Rosario

Ministerio de Trabajo de Santa Fe

Argentina Argentina

Argentina

ADRIL

Miguel

Ada E.

Paula

Degano

Morán

Galano

TecchioCristianMTEySSArgentinaPeónMarceloMinisterio de Trabajo de Santa FeArgentina

Rouillon María Hey Latam Argentina

Argentina

Argentina

Argentina

Argentina

Argentina

Argentina

Argentina

Argentina

Castro Susana Alejandra Hospital de Clínicas - UBA

ChemezMaría LauraHey LatamArgentinaBertapelleRenzoMTEySSArgentina

Adam Rosa Cuerpo Consular Argentina

Tapia Adrián Municipalidad de Rosario Argentina

Ruiz Ariel Edgardo MTEySS

Nuñez Mirta Marta MTEySS - Dirección Gral. Administración Argentina

Valle María del Rocío Docentes Derecho Laboral UNR
Rodríguez Claudia Beatriz Docentes Derecho Laboral UNR

Caiazza Néstor Fabián Unión de Transportadores de Coop. Agrop.

Guillermo **MTEySS** Argentina Pinto León Pedro **MTEySS** Argentina Mizzi Marcelo **UTCA** Argentina Mustafa Jacobo Argentina **MTEySS** Chiappero Horacio **FESTRAM** Argentina Montenegro Carlos María **MTEySS** Argentina

Moix Irene hrea luca
Lorenzo Carlos A. Univ. Nac. De Rosario

Lorenzo Carlos A. Univ. Nac. De Rosario Argentina
Gatto José María Ministerio de Trabajo -Dirección Regional Santa Fe Argentina

Enri Claudio FETRA

Maurenzi Edgardo Javier Federación de Transportadores Argentinos

reactación de transportadores Argentin

Mascanfroni Ariel A. FETRA Argentina

Bisquerre Hernán Asociación País Joven Argentina
Valido Ariel Gobierno de Santa Fe Argentina

Cabrera Jorge UOETSYLRA Argentina

Juri	Federico	Asociación Bancaria	Argentina
Sabor	Ezequiel	Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires	Argentina
Niell	José Luis	Asociación Bancaria	Argentina
Peralta	Octavio E.	Caja Previsión Social Santa Fe	Argentina
Martinez	Leonardo D.	MTEySS	Argentina
Temaglia	Rubén	Municipalidad de Firmat	Argentina
Giampietro	Fernando	FESTRAM	Argentina
Perini	Sebastián	UPCN	Argentina
Choren	Eduardo	FAECYS/ACTRAV	Argentina
Baptista	Felipe	FESTRAM	Argentina
Belks Acevedo		FESTRAM	Argentina
Bereciartia	Roberto	Mutual de Personal de Agricultores Federados Argentinos	Argentina
Gajposik	Alicia	FESTRAM	Argentina
Rodriguez	Maricel	MTEySS	Argentina
Valente	Alfredo Juan	Sindicato Argentino de Televisión	Argentina
Perez	Enzo	Sindicato Argentino de Televisión	Argentina
Conselo	Alicia M.	Sindicato Argentino de Televisión	Argentina
Horton	Cristian	FECOOTRA	Argentina
Rojas	Carlos A.	MTEySS	Argentina
Wenk	Héctor	Dirección General Gremiales	Argentina
Gallardo	Marta	MTEySS (delegada UPCN)	Argentina
Kohen	Jorge Andrés	Fac. de Ciencias Médicas UNR	Argentina
Grana	José	Periodista TELAM (fotógrafo)	Argentina
Morales	Marta	TELAM Rosario (Periodista)	Argentina
Granados	Ernesto	Fac. Derecho UNR	Argentina
Pereyra	Walter	Empleados de Comercio (Rosario)	Argentina
Grosso	Carlos	Empleados de Comercio (Rosario)	Argentina
De la Cruz Márquez	Esteban	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina

PascualClaudio G.UPCNArgentinaBerettaDiegoMunicipalidad de RosarioArgentinaToledoMaría SoledadMTEySSArgentina

Izaguirre Liliana MTEySS

Gonzalez José Antonio Municipalidad Arroyo Seco-Santa Fe Argentina Sánchez Lucrecia Municipalidad Arroyo Seco-Santa Fe Argentina

Argentina

CerraPablo MartínUOMArgentinaPotschkaGermánUOMArgentinaDonalloAntonioUOMArgentina

Gutierrez Edgardo Daniel UOMRA Rosario Argentina
Palomeque Amelia Sindicato Peluqueros Argentina

Bof Jorge Antonio UNR Argentina

BlazchezRubénFederación Gráfica RosarinaArgentinaCansecoGerardoMinisterio de Trabajo de Santa FeArgentina

Perez TalamontiSilvana M.ANSESArgentinaTettamantiAlejandroMTEySSArgentinaMoyanoSantiagoMTEySSArgentina

De Lorenzi Gustavo Municipalidad Arroyo Seco-Santa Fe Argentina

Devalle Silvina Comuna de Alcorta Argentina
Testoni José CTA Santa Fe Argentina

Martínez Pablo Jorge Asociación Bancaria Rosario Argentina

Melañez Mauricio CTA Santa Fe Argentina

Burgués Diana Mabel Dirección Provincial de Salud y Seg. En el Trabajo Argentina

Gaggioli Mario Alberto MTEySS Argentina

Bagilet Juan Andrés A título personal Argentina

Atencio Ofelia SOEME Argentina
Sosa Marcelo SOEME Argentina

Farfam Aída Amalia Asoc. Productores Hortícolas Sudeste Santa FE Argentina

Traverso	Luis Domingo	Asoc. Productores Hortícolas Sudeste Santa FE	Argentina
Álvarez	María Cecilia	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Palopoli	Melina Laura	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Priotti	Daniela	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Maragliano	Mauricio	MTEySS	Argentina
Díaz Patrón	Melina	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Micozzi	María Gabriela	Direcc. Provincial Salud y Seguridad Regional, Rosario	Argentina
Vazquez	Graciela Isolina	Mayores Derecho a trabajar	Argentina
Ferroni	Walter	SADOP	Argentina
Maldonado	Claudio R.A.	MTEySS	Argentina
Rios	María Laura	MTEySS	Argentina
Sanchez	Marta	SUTEP	Argentina
Petrocelli	Flavia	Ministerio de Trabajo de Santa Fe	Argentina
Romero	Gerardo	CTA	Argentina
Pisanelli	Sergio	UOM	Argentina
Ibarra	Héctor	UOM - V. Constitución	Argentina
Colombo	Mariela	UOM - V. Constitución	Argentina
Bordoni	Norberto	UOM - V. Constitución	Argentina
Escobar	Jean	Subdirector Empleo - Municip. Rosario	Argentina
Cabrini	María Natalia	Consejo Prof. Cd. Eco. Cámara II - Rosario	Argentina
Gres	Carina Daniela	Sec. Salud y A. Social - Arroyo Seco	Argentina
Tula	Gustavo	Sindicato Obras Sanitarias	Argentina
Pereyra	Ernesto	CGT Rosario	Argentina
Muñoz	Fabiana	A título personal	Argentina
Litvak	Marcos	A título personal	Argentina
Amprimo	Cristhian	MTEySS	Argentina
Cattanio Balangero	Melania	MTEySS	Argentina

Gimenez

Daniel

Dirección de Salud y Seguridad MTEySS

Argentina

Carmona	Edgardo	Sindicato de Prensa de Rosario	Argentina
Germán	Silvia Roxana	APUBA	Argentina
Marini	Eduardo Luis	Sindicato Empleados y Obreros Jockey, Hipódromos y Agencias Hípicas	Argentina
Llenas	Rubén	Cam. Arg. de Construcción	Argentina

Participantes OIT

Castro Fox Marcelo Director Oficina de la OIT en Argentina

Pángaro Alejandra Oficial de Programación, Oficina de la OIT en Argentina
Casanova Luis Funcionario Técnico, Oficina de la OIT en Argentina

Ponce Gustavo Punto Focal enTrabajo Infantil, Oficina de la OIT en Argentina Maceiras Liliana Asistente de Programación, Oficina de la OIT en Argentina

Rodríguez Carlos Aníbal Consultor de la OIT

Miranda Guillermo Director de la OIT para el Cono Sur de América Latina

Roa Patricia Oficial de Programación, Oficina de la OIT para el Cono Sur de América Latina

Bueno Carmen Especialista en Seguridad y Salud en el Trabajo, OIT Cono Sur

Deelen Linda Especialista en Pequeña Empresa y Desarrollo Local, OIT Cono Sur

Anexo III

PROTOCOLO DE INTENCIONES PARA LA CREACION DE UNA RED LATINOAMERICANA DE AGENDAS SUBNACIONALES DE TRABAJO DECENTE

PROTOCOLO DE INTENCIONES PARA LA CREACION DE UNA RED LATINOAMERICANA DE AGENDAS SUBNACIONALES DE TRABAJO DECENTE

CONSIDERANDO QUE:

La promoción del Trabajo Decente es una prioridad política de los Gobiernos de América Latina, tal como definida en la XVI Reunión Regional Americana de la OIT, realizada en Brasilia en 2006, en la XVII Reunión Regional Americana de la OIT, realizada en Santiago de Chile en 2010 y en los diferentes Planes y Programas Nacionales de Trabajo Decente de los distintos países;

La Declaración de la OIT sobre la Justicia Social para una Globalización Equitativa, aprobada en la 97ª Reunión de la Conferencia Internacional del Trabajo de 2008, otorga a sus mandantes la responsabilidad de contribuir mediante políticas socioeconómicas para la realización de una estrategia global e integrada para la implementación de Agendas de Trabajo Decente;

La Agenda Hemisférica del Trabajo Decente de la OIT(2006-2015) determina como una de sus metas promover que todos los países de la región realicen acciones para fortalecer el diálogo social y además que, hasta 2015, cuenten con espacios de diálogo social institucionalizados que se sustenten en bases voluntarias;

La promoción del trabajo decente en ámbito local es un instrumento fundamental para profundizar el compromiso de los países con esos objetivos, además de incorporar a las Agendas y Planes Nacionales de Trabajo Decente Nacionales la diversidad de situaciones existentes entre los entes subnacionales, fortaleciendo así los esfuerzos nacionales;

El fomento a la Cooperación Sur-Sur prestada y recibida entre los países de la región se encuentra en fase de expansión (dado el reconocimiento de su efectividad por los actores tripartitos involucrados), y que la misma abre posibilidades de interacción concretas entre los entes interesados, ya sea para la promoción de visitas de intercambio sencillas, visitas de intercambio conjuntas, seminarios técnicos, consultorías específicas y /o intervenciones conjuntas;

LOS MUNICIPIOS, ESTADOS FEDERALES, PROVINCIAS Y DEPARTAMENTOS SIGNATARIOS DE ESE PROTOCOLO DE INTENCIONES RESUELVEN:

Articulo 1 - Reafirmar, a través de la firma del presente Protocolo de Intenciones, su voluntad política y su compromiso con la promoción del trabajo decente, entendida como una de las principales estrategias para la superación de la pobreza y reducción de las desigualdades sociales, la garantía de la gobernabilidad democrática y la promoción del desarrollo sustentable y de la justicia social.

Articulo 2 - Reafirmar su intención de desarrollar o de seguir desarrollandoy fortaleciendo localmente Agendas Subnacionales de Trabajo Decente, de modo a promover un proceso de pactuación progresiva capaz de establecer niveles cada vez más elevados de respeto a los derechos en el trabajo, promoción del empleo productivo y de calidad, extensión de la protección social y fortalecimiento del diálogo social.

Artículo 3 - Crear una Red Latinoamericana de Agendas de Trabajo Decente, capaz de articular iniciativas, políticas, programas y proyectos de promoción de trabajo decente, constituyéndose como un espacio para la concertación social y sustentabilidad de los acuerdos en materia de desarrollo con inclusión social, empleo de calidad y sustentabilidad ambiental.

Artículo 4 - Para hacer efectivo el compromiso asumido en el presente Protocolo de Intenciones, los signatarios se comprometen a desarrollar, con la asistencia técnica de la OIT, un plan de acción, de modo a priorizar y establecer actividades, responsables directos e indirectos, y plazos para la formalización y constitución de la Red Latinoamericana de Agendas Subnacionales de Trabajo Decente.

Rosario, Argentina, 28 de noviembre

HED IND TIDITE.

Patricia la Pale Como

Altrium

•••••